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方面，已做到了不同平台的互联互通，目前人社部门正

在跟进。下一步，对进入综合服务平台的服务事项，

存在原有的系统与综合服务平台表单不统一、动态式

更新管理系统不兼容等问题，需要不断改进，实现不

同平台的互联互通。

“以前有单位认为把服务事项放入综合服务平台，会

影响他们的权益。通过编办统筹放在综合服务平台后，

很多单位有了新的认识，他们认为这种方法节省人力财

力，却能把很多便民事项办好，让老百姓满意。”大理州

委组织部党员教育中心（远程办）主任王贵泉介绍。

据了解，大理州的目标是要建便民服务“超市”，让

老百姓觉得哪里方便就去哪里办事，有多种选择。目前

便民服务中心有上千项的服务项目，只有实现这些服务

项目进入综合服务平台，才能建立起“大数据”，建成便

民服务“超市”。

倒逼激励 破解“不会用不愿用”

综合服务平台建好后，基层人员不会用、不愿用怎

么办？大理州是如何调动基层学用平台的？

在平台建设全覆盖后，大理州第一时间转入“大练

兵”抓培训；完善管理机制，研究制定务实管用的相关

规定，确保平台日常运行畅通。

面对不会用问题，按照分级管理、分层培训的要

求，突出“州级抓示范培训、县级抓全员培训、乡镇抓

流动辅导”，加强对各级综合服务平台站点专兼职管理员

和操作员的培训。

“在反复进行了大规模的培训后，我们发现吃大锅饭

的培训也存在弊端。”大理市委组织部远程办主任杨洲

说。后来大理市就一个乡镇一个乡镇进行培训，保证每

个乡镇都有 3个人能熟练掌握，再由乡镇人员去手把手

教村级干部和平台操作员。

“以前，我们下基层随机调研时，看到有些站点长时

间没有打开，满是灰尘。”王贵泉说，面对基层不愿用的

情况，大理州采取了多种措施——

出台运维管理制度、站点管理员考核办法，把综合

服务平台管理使用纳入年终基层党建考核指标，对基层

有了监督功能；

采取倒逼机制，州、县流转公文到乡镇和村时，不

再像以前一样发纸质文件，而是通过综合服务平台发电

子文件，如果基层不用平台，就成了“瞎子”；

采取激励机制，对使用平台办事，达到一定量的给

予奖励。如大理市实行以奖代补给站点发放补助，在全

市举办综合服务平台量化考核“大比武”活动，对在

“大比武”中考核达标的站点，每个站点补助3000元。

“起初，我们因不太熟悉平台操作，对使用平台办公

还是有些抵触，很不愿意用。后来，通过参加业务培训

和实际运用，体验到了通过综合服务平台办事效率高、

方便群众的优势。”大理经济开发区满江办事处满江村委

会的大学生村官王静婷说。

目前，满江村委会的12名工作人员都能知晓平台的

基本功能和办理简单事项，4名专职工作人员则能熟练

操作每一个模块，有4台电脑可同时办理业务。

提升服务 更加便民利民

大理州还不断提升综合服务平台的功能，努力使之

成为学习、教育、工作、管理、监督、服务的平台。

在满江村委会的综合服务平台“便民服务”栏里，

记者看到，村民董福飞申请办理生育证的便捷过程：

2015年11月2日向村综合服务平台提交材料并上传→11
月4日乡镇审批→11月5日审批完成。

综合服务平台投入使用后，不仅方便了群众办事，

也带来了基层办公、联系群众的新变化。

2015年 1月，习近平总书记来到大理市，对生态文

明建设、洱海保护治理等作出重要指示，下关镇榆华社

区党总支迅速组织学习，并通过综合服务平台的“民情

速递”向居民群众广泛宣传，使党的声音及时传递到千

家万户。

“以前要组织群众开会，打电话、发短信需大半天时

间，现在通过综合服务平台可以群发信息，鼠标一点，信息

就发出去了。”大理州喜洲镇中庄村党总支书记何志祥说。

剑川县离乡镇较远的一些村，文件从乡镇流转到村

这一级，渠道比较堵塞。为了拿文件，村干部骑摩托车

需要一两个小时，走路则需要大半天。现在通过综合服

务平台，坐在家里就可以查收文件，不用再跑几十里的

山路了。

“综合服务平台的运用，对服务方式、工作方式的转

变是颠覆性的，是‘互联网+党建+服务’的模式。”王

贵泉表示。大理州摸着石头过河，在破解建、管、用难

题上迈出了实质性的步伐，但面临的问题依然不少，平

台的规划、功能的拓展、系统的稳定性、使用推广等方

面仍需要不断完善和突破。

“目前我们正在拓展综合服务平台的电商、金融服务

等功能。将通过综合服务平台帮老百姓买卖东西，让他

们除办事方便外，还能真正尝到甜头。”王贵泉说，综合

服务平台实现交易后，集体就会有收入，在培育集体经

济方面也大有可为。
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